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近日，静谧的辽宁阜新蒙古族
自治县新民镇五道沟忽然“喧嚣”起
来——投资近2亿元的辽宁排山楼
黄金矿业有限责任公司（以下简称

“排山楼公司”）尾矿库工程在这里
开工了。

业界专家评价认为，作为国家
级绿色矿山试点单位，该公司新尾
矿库的开工实现了“金山”与“青山”
的和谐统一，开创了矿业与自然和
谐发展的“排山楼模式”。

辽宁排山楼黄金矿业有限责任
公司是中国黄金集团公司旗下企
业，也是东北地区最大的产金企业，
2017 年产金 2.4 吨，利润及上缴税
费位列阜新蒙古族自治县前三。

按照环保政策要求，排山楼公
司必须在2019年6月底前完成新尾
矿库建设，并对现有尾矿闭库并开
展生态恢复性建设。为此，公司召
开了多轮专家论证会，最终选择了
一个“最昂贵”的方案，即引进一家
国际管道公司的长距离浆体管道输
送技术，从根本上解决可能存在的
风险。根据测算，公司为此要多花
费数千万元。

“多花钱能不心疼吗？但不能
因为心疼就不做正确的事情。保护
生态环境就是保护生产力，改善生
态环境就是发展生产力。”辽宁排山
楼黄金矿业有限责任公司党委书记
刘俊山说，建设绿色环保、科技创新
型的现代化一流矿山一直是排山楼
公司不变的追求。

刘俊山告诉记者，排山楼公司
对环保的高度关注由来已久。多年
前，公司第一代建设者就清楚地知
道，开发“金山”产生的工业废水如
果外排必然会带来极高的水体污染
风险，因此一定要全部循环利用。
秉承这一思路，排山楼这座“没有工
业废水排放口”的黄金矿山获得了

“全国环境保护百佳工程”殊荣。
2007年，生态文明被写入党的

十七大报告。这一年，排山楼金矿
累计投入数百万元，对停用的老尾
矿干堆场实施安全整治和生态修
复。按照生态农业“整体、协调、循
环、再生”原则，公司在需要涵养水
土的斜坡地面栽植草苜蓿和灌木，
在需要防风阻尘的马道平台栽植高
大乔木，在农田旁边建设养殖场，在
蓄水池附近建设温室大棚……就这

样，老尾矿干堆场从一个不毛之地
变成了排水系统完善、安全措施到
位、植被丰富、具有可持续发展能力
的绿色生态农业系统，与矿区周边
生态环境融为一体。

“党的十九大报告指出，必须树
立和践行绿水青山就是金山银山的
理念。因此，排山楼公司将继续坚
定不移地遵循‘边开发边保护、边开
采边复垦’的原则，努力营造人与自
然和谐共生的人文环境。”刘俊山表
示，公司已经邀请辽宁大学、辽宁环
保集团等多家单位共同研讨，立项
实施露天排土场的生态环境治理技
术研究，决定在2020年前完成露天
排土场的生态治理工程。

资源是矿山企业生存和发展的
基础。与其他矿山企业一样，排山
楼公司也面临着资源储量不足、服
务年限有限的严重威胁。可近年
来，排山楼矿山的资源量却有增无
减，服务年限也大大延长。这是怎
么回事？

“这是我们依靠科技创新，提升
低品位矿石综合利用水平的结果。”
刘俊山说，“通过实施低品位矿石回
收项目，我们能够充分利用低品位
矿产资源，解决矿山生产接续问题，
可延长矿山服务年限近10年”。

数据显示，凭借对露天残矿的
“二次圈定”，排山楼公司回收低品
位矿石 126 万吨，对原矿再次爆破
回收矿石37万吨，实行大块矿石破
碎回收 9 万吨，累计“抢”回黄金
1304.7 公斤，相当于增加了一个中
型黄金矿山的资源量。

以建设世界一流矿业公司为目
标，秉承“科技强企”理念，排山楼公
司将创新作为企业发展的根本动
力。由于在尾矿压滤干堆、长距离
管道输送、高温高压解析电解、高效
选矿综合自动控制等方面达到国内
领先水平或国际先进水平，公司获
评国家高新技术企业，成功实现从
资源型企业向高新技术企业的华丽
转身。公司先后荣获国家科技进步
奖1项、中国黄金协会科技进步奖4
项、中国工程爆破协会科技奖1项、
发明专利 1 项、实用新型专利 6 项，
并参与一项国家标准的制定，公司
浓密机吸附塔、智能加球机的研制
与应用等项目已被列为行业推广应
用项目。

全新的环保塑胶跑道、先进的
新风系统，1 万多个座椅排布整齐
——近日，山东平度奥体中心全新
亮相。不久之后，这里将承办第
24 届山东省运动会橄榄球赛等多
个重大赛事，并成为国家青少年训
练基地。

平度奥体中心工程是中国二十
二冶集团山东公司承建的首个PPP
项目。该项目包含体育场、体育馆
及中心广场等，是集全民健身、大型
赛事、大型公共活动、商业演出以及
商业配套于一体的大型综合性体育
设施。业界评价认为，该项目在精
细化管理、绿色施工、智慧工地建设
等方面均走在全国前列。

“平度奥体中心工程是按照
‘世界眼光，国际标准’定位的。作
为承建方，我们必须严格按照这一
标准施工，不能有丝毫懈怠。在项
目工期紧、任务重的双重压力下，
施工团队精心组织、科学谋划，先
后攻克了体育馆平台 8.4 米悬挑斜
拉倒挂钢混结构、两馆之间64米大
跨度钢混结构悬挑、体育场超大铝
板、24.5 米外墙斜立柱等难题。”中
国二十二冶集团山东公司经理李
艳来表示。

中国二十二冶集团党委副书
记、纪委书记张育鹏告诉记者，长期
以来，国内建筑行业一直存在粗放
式发展问题，规划设计与部品设计
生产脱节、部品生产与施工安装脱
节、主体结构施工与内装施工脱
节、住宅建设与后期维护脱节、各
环节之间缺少实质性纽带等现象十
分突出。随着中国特色社会主义
进入新时代，建筑行业必须改变传
统施工建设模式，尤其要在供给侧

结构性改革方面重点发力。
基于这一思路，中国二十二冶

集团在转型升级中始终秉承“做冶
金建设国家队、基础建设主力军、新
兴产业领跑者”的战略定位，逐渐走
出了一条科技含量高、工程质量好、
资源消耗低、环境污染少、符合国情
的新型工业化之路。平度奥体中心
正是该集团努力打造“基础建设主
力军”的标志性工程之一。

截至目前，集团共获得13项鲁
班奖，并被评为全国鲁班奖创建优
秀单位。

如今，中国二十二冶集团已根
据新时代的新特点、新要求重新规
划了未来的工作重点，即紧抓国家
战略机遇，推动“东扩、西拓、南延、
北联、中据”的区域战略布局。

具体来说，“东扩”是指依托山
东公司，以济南为中心，青岛、天津
为两翼，开拓山东市场；“西拓”是指
以西北公司搬迁至西安为契机，辐
射陕西、甘肃、宁夏、青海、新疆等西
北市场；“南延”是指以广东公司搬
迁至广州为契机，以广州为中心，辐
射广东、广西、湖南、福建、江西等南
方市场；“北联”是指以集团一公司
搬迁至沈阳为契机，以沈阳、长春为
中心，开拓东北市场；“中据”是指依
托集团公司本部，深度开发京津冀
和雄安新区市场。

张育鹏表示：“这一布局是集
团聚焦主业、深化企地融合的重
大决策，也为各分子公司的发展指
明了方向。其要旨在于‘五指并拢
形成拳头般的合力’，加快推进中
国二十二冶集团战略升级步伐，为
中国建筑行业整体跃升作出更大
贡献。”

从一间仅有几人的小作坊起
家，到如今成为全球新能源企业
500强之一，欣旺达电子股份有限
公司已经在新能源电池行业奋斗
了20年。

早在 1994 年初，欣旺达创始
人王明旺与王威两兄弟就敏锐地
捕捉到电池行业的发展前景。凭
借先人一步的眼光、不断创新的精
神，如今的欣旺达已成长为我国锂
离子电池领域的领头羊。

对标高端客户

成立于1997年的欣旺达是我
国较早从事电池生产的企业之
一。“最初我们主要做‘大哥大’电
池。之后几年，随着消费电子行业
快速发展，公司逐步转向锂离子电
池模组生产，成为电池行业OEM、
ODM供应商。”王明旺说。

上世纪 90 年代末，国产手机
逐步兴起。1999 年，一次偶然的
机会，兄弟俩获知康佳集团准备生
产自主品牌手机，于是主动找上门
去，提议为其生产电池。

“当时的康佳已经是上市公司
了，我们还只是一家小企业，也没
有什么名气。但是，我对公司的产
品和技术能力都很有信心，所以我
向康佳拍着胸脯保证‘产品更好、
成本更低’，建议他们‘试试吧，反

正也不吃亏’。”王明旺回忆说，自
己从康佳大门出来就直接回了公
司，拉着整个研发团队进入“拼命
模式”。在接下来的21天里，团队
成员困了就在桌上趴一会儿，饿了
就随手抓点饼干……终于，为康佳
手机量身定制的电池样品完成
了。经测算，该产品不仅品质明显
高于其他产品，成本还比均值低
30%。由此，欣旺达正式进入康佳
手机电池供应链体系。

“进入康佳供应链体系让欣旺
达认识到，只有对标高端客户，才
能做出最好的产品，助力企业走得
更远。”王明旺说。

为提高锂离子电池模组的整
体设计与配套能力，2003 年欣旺
达投资新建了模具制造、精密结构
件和表面处理生产线，用以生产锂
离子电池模组结构件和手机外壳
等精密结构件产品。同年，他们又
与飞利浦达成全面合作，正式进入
国际市场。

2005 年，为满足客户一站式
采购需求，欣旺达联合其他优势团
队共同探索触摸屏、手机按键、背
光模组等产业配套，并针对笔记本
电脑类、动力类锂离子电池模组开
展研究工作。

2008 年，欣旺达年销售额首
次突破5亿元大关，并成功进入到
国际大客户的供应链体系。

坚持技术创新

“创新能力建设是欣旺达的立
身之本。多年来，我们不断突破自
身技术极限，对行业发展前景的认
识越来越清晰。”王明旺说。

2015 年，在全球智能制造整
体提速的大形势下，欣旺达主动调
整产业方向，开始二次创业。王明
旺表示，智能制造对电池产品的制
造工艺冲击很大，传统方法已经很
难满足需求了。同时，随着环保理
念深入人心，电池核心技术也必须
加快迭代。

为此，欣旺达全面启动自动
化、数字化改造，并围绕前沿技术
创新与智能硬件产业链上下游深
度合作，完成了从B2B到C2C，从
OEM、ODM到打造自主品牌的转
型，建立起全新的智能硬件生态。

欣旺达电子股份有限公司副
总裁曾玓告诉记者，为抢占技术制
高点，近年来欣旺达持续加大研发
投入，努力向技术型企业转型。通
过“以自主研发为主，外部合作为
辅”的方式，公司目前已建立起以

“总部基础研究”与“研发管理+事
业单元开发”为特点的研发组织体
系。仅 2017 年，欣旺达的研发投
入就高达6.47亿元，研发中心先后
被认定为国家级企业技术中心、深
圳市企业技术中心、深圳市工业设
计中心等。

人才是技术创新的核心要
素。在欣旺达2万多名员工中，有
超过 4000 人从事技术研发工作。
曾玓告诉记者，为打通高精尖技术
人才培育环节，欣旺达启动“启明
星”校招计划，每年从高校招收近
400余名毕业生。为留住人才，公
司从今年开始探索人才差异化激
励模式，通过“合伙人机制”让核心
人员成为企业的长期合作伙伴。
此外，欣旺达还先后与清华大学、
南开大学、北京大学、华南理工大
学、重庆大学等多所知名高校在电
动汽车电池、石墨烯、电池材料等
多领域开展产学研合作，加大对储
能系统、电动汽车动力电池、汽车
动力电池BMS、VR无人机等智能
硬件领域、电芯领域以及其他新产
品、新材料的研发力度。

布局新能源产业

“储能电池发展潜力巨大。随
着技术逐渐成熟、成本逐步下降，
储能电池市场有望成为拉动锂电
池消费的另一引擎。”王明旺告诉
记者，早在2008年，欣旺达就开始
加大锂电池技术的研发力度，并对
储能行业保持高度关注。

2009年，欣旺达开始针对电动
汽车用锂离子电池模组的电源管
理系统开展技术研发，并先后承担
省级和市级重大科研项目。2014
年，公司专门成立了动力电池事业
部，正式进军新能源汽车领域。

“新能源汽车产业已成为全球
重 要 战 略 方 向 。 从 2013 年 到
2017 年，全球新能源汽车销量年
均增速为45%。我们相信，未来5
年至 10 年，新能源汽车行业仍将

保持 30%以上的增长速度。”王明
旺表示。

为加快向新能源电池行业转
型的步伐，2016 年欣旺达与清华
大学深圳研究生院联合发起成立
深圳市清新电源研究院，旨在整合
广东省先进电池与材料产学研技
术创新联盟的相关资源，努力建设
国内一流的新能源电池和材料技
术创新、高科技孵化、高新技术产
业化、投融资和人才培训基地，提
高企业持续创新能力。

欣旺达全资子公司深圳普瑞
赛思检测技术有限公司建成了华
南地区首个功能完善的新能源汽
车电池及核心部件检测中心。该
中心拥有非常先进的电池检测设
备，可为动力电池生产企业、整车
制造商、系统集成商提供本地化的
测试评价服务。截至目前，普瑞赛
思已参与起草、编制多项国家标
准、地方标准、协会标准，并取得
TUV 南德、CSA 集团等国际知名
测试机构在动力电池及储能电池
系统资质授权。

据曾玓介绍，目前欣旺达开发
的高能量动力电芯能量密度高达
210Wh/kg，循环寿命超过 2000
次；高功率动力电芯功率密度超过
4500W/kg，循环寿命超过 5000
次。欣旺达年产 6GWh 的动力锂
电池（含 4GWh 动力锂电池电芯）
生产项目也正在建设中。

“欣旺达对新能源产业的布局
远不只电池一个领域。”曾玓告诉
记者，欣旺达的产业链已延伸至大
型储能设备。目前，公司已完成国
家电网吉林电科院“移动式兆瓦级
调频储能系统”项目、江苏南瑞淮
胜电缆有限公司“大规模储能需求
侧商业应用”项目，中标山西省重
点研发计划“10 兆瓦级锂电池储
能系统关键技术与工程示范”和南
方电网广东电科院“大工业用户分
布式储能建设运营商业项目”，其
他多个储能项目也正在积极组织
实施中。

图图①① 欣旺达河南禹州光伏欣旺达河南禹州光伏
电站电站5050MWMW项目现场项目现场。。

图图②② 欣旺达欣旺达SMTSMT生产线生产线。。
图图③③ 欣旺达山西省科技厅重欣旺达山西省科技厅重

大专项大专项““移动移动式并式并//离网储能系统离网储能系统””。。
（资料图片）

辽宁排山楼黄金矿业有限责任公司：

取之“青山”还之“青山”
本报记者 许红洲

中国二十二冶集团争当“基础建设主力军”——

竞争力出自“五指并拢”
本报记者 梁剑箫
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知名集成电路设计企业国科
微电子股份有限公司最近动作频
频。从与各大基金合作设立投资公
司到国科可信计算芯片项目签约落
地，一系列举动昭示着，国科微正在
铸就中国“芯”的道路上迎难而上、
砥砺前行。

国科微电子股份有限公司董
事长向平表示，芯片产业投资大、
周期长，保持高强度、不间断的研
发投入是行业企业生存发展的必
由之路。仅2017年国科微的研发
投入就高达 1.3 亿元，近 3 年累计
超过3亿元。

目前，国科微已在长沙、成都、
北京、上海、常州等地设有多家分

公司或研发实验室，员工70%以上
为研发人员。公司共计申请发明
专利150余项，并承担国家科技重
大专项、国家火炬计划等重大科研
项目10多项。

巨大的研发投入造就了国科
微强大的创新能力，公司也由此
成为少数可以对外供应高性能固
态 存 储 主 控 芯 片 的 厂 商 之 一 。
2015 年，公司自主研发出 GK21
系列高端固态存储控制器芯片；
2016 年，率先推出支持国密算
法的 GK23 系列固态存储控制器
芯片；2017 年，推出国内首款获
得中国信息安全测评中心、国家
密码管理局双重认证、拥有完全

自主知识产权的存储主控芯片
GK2301，可广泛应用于个人电
脑、服务器、存储阵列、工业电
脑、车载监控、金融设备、教育平
台等。

“从2015年开始，国科微就尝
试在北斗定位、Gbps 超高速无线
局域网商用芯片等方面发力，并承
担了 2015 国家科技重大专项项
目。”向平说。

据国科微CTO（首席技术官）
周士兵介绍，早在2015年底，国科
微 就 推 出 了 SSD 控 制 芯 片
GK2101，开启了国产化SSD控制
芯片的步伐。此后，国科微又推出
了第二代芯片GK2301系列产品，

该产品集成了多项先进技术，具备
超高性能及较高安全性。2017年
下半年，GK2301系列芯片在通过
首批客户的严苛测试和生产导入
后实现规模量产。至此，国科微已
经具备了为消费级、行业级等市场
提供完整可靠的国产化固态硬盘
安全解决方案的能力。

“在芯片领域，能够存活10年
的企业不多。国科微目前已经走
过了这个阶段，接下来要继续加大
研发力度，真正在市场上站稳脚
跟。”向平坦言，国产芯片要实现可
持续发展，就必须拥有比国外产品
更强的竞争力。从这个角度看，国
科微的“芯”路还有很长。

国科微近3年研发投入累计超过3亿元——

“芯”路还长，尚需创新前行
本报记者 黄 鑫
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